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Noticias

Kajima Corporation
Es una de las cinco mayores empresas constructoras japone-•	
sas. Ha participado en obras en países de todo el mundo. 
El Instituto de Investigación Técnica (KaTRI) —fundado en •	
1949— tiene a su cargo la investigación y desarrollo del 
grupo Kajima. 
Las investigaciones que realiza son sobre materiales, y •	
sistemas de construcción, estructuras y respuesta sísmica 
eólica e hidráulica, planeación urbana; protección ambien-
tal y robótica. 
Esta constructora, con sede en Tokio, tiene sus instala-•	
ciones en más de 50 000 m2.

acero, modelos de presas de enrocamiento, ensayos de mo-
delos a escala de monumentos históricos y elementos disipa-
dores de energía, principalmente.

Son numerosos los trabajos que se han realizado con otras 
universidades e instituciones de educación superior del inte-
rior de la República y del extranjero. El equipo ha servido en 
la validación y certificación de equipos industriales para el 
sector eléctrico, electrónico y de cómputo, permitiendo un 
análisis más completo de la respuesta dinámica de estructu-
ras y equipos. Esto repercute en el establecimiento de nor-
mas y reglamentos de construcción más seguros y confiables, 
lo que sin duda disminuye el número de pérdidas humanas y 
de tipo económico, al evitar el colapso de edificios. 

Esta mesa vibradora ha fomentado la formación de estu-
diantes en el campo del comportamiento dinámico y sísmico 
de estructuras, equipos e instalaciones. El resultado de las 
investigaciones realizadas con ella ha sido plasmado tanto en 
artículos publicados en revistas nacionales e internacionales 
arbitradas como en tesis de licenciatura, maestría y docto-
rado, además de prácticas de servicio social. El prestigio en 
ingeniería sísmica del II UNAM está relacionado con muchos 
experimentos hechos con su apoyo.

El pasado 1 de octubre se llevó a cabo un Café Académico en 
la Torre de Ingeniería. En esta ocasión el doctor Adalberto 
Noyola Robles, director del II UNAM, invitó al personal aca-
démico a coparticipar en la elaboración del Plan de Desa-
rrollo 2008-2012.

Indicó que se ha iniciado el periodo de consulta. El Plan se 
encuentra disponible en la página de internet y se espera 
recibir los comentarios de la comunidad académica y del 
Colegio Académico del Instituto de Ingeniería, para comple-
mentarlo.

En la elaboración del Plan de Desarrollo 2008-2012 se inte-
graron comentarios del personal académico y se efectuaron 
reuniones con los subdirectores para afinar detalles y con-
formar los equipos que trabajarán en los 20 proyectos del 
mencionado Plan.

Con objeto de facilitar la lectura de la Propuesta del Plan de 
Desarrollo 2008-2012 se anexa una versión resumida, la cual 
contiene los elementos esenciales. La información completa 
se puede encontrar en intranet: http://intranet.iingen.unam.
mx/default.aspx

Con respecto a la Parte II de la propuesta, es decir, los 
proyectos, sugerimos que en una primera lectura sólo se 
concentren en los objetivos de cada uno ellos. 

Esperamos sus comentarios al correo: adiazf@iingen.unam.
mx
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El miércoles 8 de octubre en el audito-
rio de la Facultad de Ingeniería se llevó 
a cabo la inauguración de la Semana 
SEFI 2008. Gonzalo Guerrero, direc-
tor de la Facultad de Ingeniería, dio la  
bienvenida al doctor José Narro Ro-
bles, rector de la UNAM, y a los inge-
nieros Carlos Slim, presidente del grupo  
CARSO, y a Eugenio Laris, presidente 
de la SEFI. 

Por su parte, el doctor José Narro  
Robles expresó su gusto de siempre por 
visitar dicha Facultad, especialmente en 
esa ocasión, en la que dijo: La semana 
de la SEFI es ya una tradición, quisiéra-
mos que otras dependencias tuvieran la 
fortaleza y el vigor que muestra esta 
sociedad de exalumnos.

Esta fue la primera sociedad de egresa-
dos universitarios y tenerla 47 años 
después con el mismo empuje es algo 
admirable. La SEFI se fundó a iniciativa 
de un rector también doctor, don Igna-
cio Chávez, en 1961.

Si revisamos la historia del siglo XX nos 
damos cuenta de que México sería un 
país diferente si no hubiera contado con 
la Universidad, si no hubiera contado 
con una Facultad como la de Ingeniería, 
México no sería igual en desarrollo, en 
los sistemas de comunicación, en sus 
presas, en la electricidad. 

El desarrollo está ligado a la inge- 
niería mexicana y ésta con la Facultad 
de ingeniería. Por eso, entre muchas 
otras cosas, siempre es un gusto venir a 
la Facultad de ingeniería. Muchas felici-

dades a la SEFI por sus logros y porque 
los trabajos realizados en ella son lo-
gros para la Facultad de ingeniería. 

Dirigiéndose a los estudiantes agregó: 
ustedes tienen un compromiso claro: 
superar lo alcanzado. No tengo duda de 
que lo harán, confío en que los estu-
diantes de esta Facultad alcancen y su-
peren las metas que ya se obtuvieron 
en otros tiempos. 

Tenemos el compromiso de contribuir 
al desarrollo de nuestra sociedad. Mis 
mejores deseos para que esta tradición 
se siga consolidando en el futuro. Es un 
gusto para mí declarar formalmente  
inaugurada las actividades de la  
SEMANA SEFI.

Gonzalo Guerrero comentó que la 
Semana SEFI es una sumatoria de es- 
fuerzos donde estudiantes, exalumnos, 
trabajadores y profesores se unen para 
que profesionales y empresarios impar-
tan, durante ese periodo, varias con-
ferencias. En ellas estarán presentes 
empresas e instituciones en las cuales 
la participación de los ingenieros es im-
portante y, por ende, hay interés en re-
clutar el talento universitario. También 
se llevará a cabo un amplio programa 
de actividades culturales y deportivas, 
que son parte integral de la formación 
de los estudiantes.

Eugenio Laris, presidente de la SEFI,  
recordó que el doctor Ignacio Chávez 
fue quien les hizo ver, en aquel enton-
ces, que los egresados universitarios 
teníamos una deuda de honor difícil 

de pagar y que una forma de mostrar 
nuestro agradecimiento era con la for-
mación de una sociedad que apoyara 
moral y materialmente a su escuela.

En dicha semana tendrá lugar la  
SEFIOlimpiada, que incluye compe-
tencias culturales y deportivas. La  
EXPOSEFI, donde empresas, industria y 
gobierno exponen sus actividades rela-
cionadas con ingeniería.

Al término de la ceremonia de  
inauguración, el rector Narro, Car-
los Slim, Gonzalo Guerrero y Ana de 
Gortari, directora ejecutiva del Co-
mité Organizador de la Semana SEFI,  
recorrieron la muestra.

En Expo SEFI, el Instituto de Ingeniería 
montó un estánd en el que presentó sus 
investigaciones y actividades, así como 
la forma de ingresar al programa de be-
cas de esta institución.

Noticias

Semana SEFI 
(Sociedad de  
Exalumnos de la 
Facultad de  
Ingeniería)
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Noticias

PUMAGUA
El 6 de octubre se efectuó la Reunión 
Preparatoria del II Encuentro Universi-
tario del Agua, en cuya inauguración 
estuvieron presentes, por parte de la 
UNAM, los doctores Sergio Alcocer Mar-
tínez de Castro, Secretario General; 
Carlos Armámburu de la Hoz, Coordi-
nador de la Investigación Científica; 
Esthela Morales, Coordinadora de Hu-
manidades; Fernando González Villarre-
al, jefe del proyecto PUMAGUA, y César 
Herrera, Coordinador del 2º Encuentro 
Universitario del Agua; René Drucker 
Director General de Divulgación de la 
Ciencia, UNAM, y José Ramón Ardavín, 
de la Comisión Nacional del Agua, todos 
ellos acompañados por 28 directores de 
institutos relacionados con el tema del 
agua.

Al tomar la palabra, Sergio Alcocer 
Martínez de Castro dijo que uno de los 
propósitos de esta reunión es hacer 
un repaso del pasado para compartir 
el conocimiento en torno al tema del 
agua. Hace dos años tuvo lugar la pri-
mera reunión que derivó en el 1er En-
cuentro Universitario del Agua. Desde 
entonces han surgido algunos docu-
mentos donde se plantean acciones 
y estrategias para el manejo, uso y 
reúso eficiente del agua. El programa  
PUMAGUA está enfocado a la UNAM, 
pero estamos conscientes de que debe-
mos compartir las estrategias y los 
conocimientos con otras instituciones.

En los últimos años ha habido cambios 
en las políticas del agua, en la ley de 
aguas nacionales, y se ha creado el 
Programa Nacional de Infraestructura; 
por todo ello, organizar el 2º Encuentro 
Universitario del Agua es de suma im-
portancia para la rectoría de la Univer-

sidad. Este foro preparatorio permite 
conocer los problemas en materia de 
agua, recopilar la opinión de los exper-
tos de los diferentes sectores y marcar 
hacia dónde debe la Universidad enfo-
car sus investigaciones. 

El programa PUMAGUA pertenece a toda 
la comunidad universitaria y requiere de 
la participación de académicos, traba-
jadores y estudiantes para ser exitoso. 
Es fácil cambiar tubos pero también se 
requiere usar adecuadamente el agua y 
eso se logra con educación. Agradezco 
a las 28 dependencias universitarias 
participantes su interés y los invito a 
que con sus aportaciones enriquezcan 
los planteamientos del Programa. Por 
su parte, el doctor Fernando González 
Villarreal afirmó que el objetivo del 
programa es el manejo, uso y reúso efi-
ciente del agua en la UNAM. “Las metas 
que nos hemos propuesto son reducir 
en un 25 % el consumo, asegurar la cali-
dad del agua, garantizar el riego con 
agua de reúso y lograr la participación 
de todos los universitarios”, dijo.

EL PUMAGUA requiere un presupuesto 
de 143 millones de pesos para los años 
de 2009 a 2011, en rehabilitación de re-
des de agua potable, cambio de potabi-
lización del agua, equipo de detección 
de fugas, tratamiento de aguas resi-
duales para riego, mejoramiento de las 
plantas de tratamiento, rehabilitación 
del drenaje, automatización de riego y 
ampliación de la red de riego con agua 
de reúso; mejorar el equipo de cóm-
puto y rehabilitar los talleres, así como 
realizar los estudios y monitoreo del 
programa PUMAGUA y planes maestros

Para finalizar, el ingeniero José Ramón 
Ardavín, Director General de Agua 
Potable Drenaje y Saneamiento de la 
Comisión General del Agua, felicitó a la 
UNAM por abordar el tema del agua. Ex-
presó que México ha disminuido la can-
tidad de agua correspondiente a cada 
habitante, por tanto hay que hacer un 
esfuerzo para utilizarla mejor, lo que 
implica tener mayor cultura y cambiar 
nuestros hábitos. La CONAGUA pone a 
su disposición registros estadísticos y 
estamos dispuestos a participar en este 
proyecto que es de interés para todos. 

Se les informa que la entrega del Premio León Bialik a la Innovación  
Tecnológica 2008, cambió al martes 18 de noviembre a las 18 h en 
el auditorio José Luis Sánchez Bribiesca, en la Torre de Ingeniería.  
A un costado de la alberca en Ciudad Universitaria.
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El pasado 15 de octubre, el doctor Adalberto Noyola Robles 
terminó su gestión como Presidente de la Asociación Inter-
americana de Ingeniería Sanitaria y Ambiental (AIDIS), ini-
ciada en octubre de 2006. El ingeniero Carlos Alberto Rosito, 
de Brasil, sustituye al doctor Noyola y tomó posesión durante 
el XXXI Congreso Interamericano, en el Centro de Eventos 
Casapiedra, en Santiago, Chile.

La participación de varios académicos y estudiantes del  
Instituto de Ingeniería y del Posgrado en Ingeniería fue  
numerosa y destacada.

En estos dos años, AIDIS fortaleció la relación con asocia-
ciones hermanas y con organismos internacionales. Se tiene 
una AIDIS más presente y actuante en el ámbito internacio-
nal. Como muestra está la participación destacada en la red 
de operadores de agua (WOP) y en la red de planes de segu-
ridad del agua (WSP), así como los nuevos convenios con la 

International Solid Waste Associaton (ISWA) y con PepsiCo, 
este último para apoyar el Día Interamericano del Agua. La 
beca Interamericana en Ingeniería Ambiental Universidad 
Nacional Autónoma de México - AIDIS continúa con éxito.
Se incrementaron las vías de comunicación al consolidar o 
al crear vehículos de información como Noticias AIDIS, En-
lace Interamericano y la revista electrónica de AIDIS: Inves-
tigación, Desarrollo y Práctica. Se desarrolló un espacio de 
Intranet dentro de nuestra página web para uso del Comité 
Ejecutivo y del Directorio.

Se avanzó en la preparación del Plan Decenal de AIDIS “un 
nuevo inicio” el cual fue presentado ante el Directorio en el 
congreso; será un elemento básico que guiará la planeación 
de AIDIS en los próximos años. Se reactivaron los capítulos 
de El Salvador y de Honduras y se relanzaron 3 nuevas direc-
ciones técnicas bajo un nuevo reglamento.

Deseamos a Carlos Alberto Rosito éxito en su gestión.  
¡Felicidades!

Tesis

La mañana del pasado viernes 29 de agosto, se llevó a 
cabo el examen de doctorado de Gonzalo Alejandro 
Ramírez Gaytan, quien defendió la tesis Modelado 

de la fuente y simulación de acelerogramas del sismo de 
Tecomán del 21 de enero de 2003, mediante el método de las 
funciones Green empíricas, bajo la tutoría del doctor Jorge 
Aguirre González, Coordinador de Ingeniería Sismológica de 
este Instituto.

Los objetivos de esta tesis fueron: primero, dar una solución 
alternativa a la instrumentación sísmica de la zona mediante 
la colocación, operación y mantenimiento de dos redes tem-
porales cercanas a la zona sismogénica; segundo, generar 
un modelo de fuente para el sismo de Tecomán aplicando 
el método de las funciones de Green empíricas, utilizando 
para esto la información generada en la redes previamente 
instaladas (entre otras), y tercero, simular las historias de 
aceleración (acelerogramas), PGA (aceleraciones máximas) 
e IMM  (Intensidad de Mercalli Modificada) generadas por el 
sismo de Tecomán, del 21 de enero de 2003, en 25 puntos 
dentro del estado y 8 más fuera de él.

El sismo del 19 de noviembre de 2006 registrado en estas re-
des fue utilizado para generar un modelo de fuente del sismo 
de Tecomán. Se aplicó este modelo a 33 registros de acele-
ración del sismo del 19 de noviembre de 2006, con lo que se 
logró simular las historias de aceleración en dichos puntos. 
Estos datos, a su vez, sirvieron para obtener las máximas 
aceleraciones e IMM en los puntos donde se modeló.

La aplicación de modelos de fuente como el desarrollado 
en esta investigación aporta dos elementos originales y po-
derosos de la sismología que permiten generar aplicaciones 
novedosas y muy útiles para la ingeniería sísmica en nuestro 
país.

Los resultados obtenidos en esta tesis concluyen que el mé-
todo de las funciones de Green empíricas puede aplicarse 
exitosamente, y las validaciones realizadas a los resultados 
alcanzan un alto grado de confiabilidad para cuando estos 
datos sean utilizados a fin de estimar las respuestas de las 
construcciones del sitio. 

Noticias
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